

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

47, José M.º Quadrado, 40.—Impronta.  
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) miércoles 18 de Julio de 1923

Dirección telegráfica IRIS  
CIUDADELA

## NOTAS AVICOLAS

## El problema de la elección de raza de las gallinas

Es este un problema delicado, cuya solución depende en primer término, de las condiciones de clima y de alimentación económicamente disponible.

Por regla general, y cuando no se está en condiciones de hacer una seria labor, de aclimatación, lo menos expuesto a disgustos y contratiempos es hacer los ensayos con las buenas variedades del país o con las extranjeras introducidas hace ya tiempo y bien aclimatadas.

Para apreciar el valor de estas últimas no hay que fiarse de los resultados con ellas logrados en el país de origen, sino de los producidos en el nuestro, y con un régimen normal de cuidado y alimentación.

Hay que mirar también, y mucho, a la clase de productos que se deseen obtener, cuya norma la da el mercado accesible.

Así, por ejemplo, en América prefieren las gallinas de patas y piel amarilla a las blancas; por el contrario, en los mercados europeos alcanzan mayor precio los pollos de piel blanca y ligeramente rosada y de patas blancas o azules.

Sin embargo, en las casas de labranza españolas abundan mucho las gallinas de piel amarilla, que también encuentran salida en el mercado sin dificultad.

En algunos mercados se prefieren los huevos de cáscara blanca; en otros, los rojizos; son muchos los que aprecian indistintamente los unos y los otros, aunque nunca conviene mezclarlos en un mismo lote.

La moda influye en esto, como en todo: hace algunos años, el mercado de Londres prefería los huevos blancos; luego fueron más buscados los de color, y ahora no se nota preferencia alguna.

Las razas del tipo mediterráneo (española, Menorca, Leghorn, et-

cétera) y la mayor parte de las antiguas razas francesas, dan huevos blancos.

La cáscara rojiza es característica de las razas asiáticas y sus derivadas (cochinchina, Langshan, Brahma) y las modernas (Vyandottes, Rock, Faveralles, Malinas, Orpington, etc.)

No hay relación entre el color de la cáscara de los huevos y el de la piel; las Leghorn, por ejemplo, tienen la piel muy amarilla y dan huevos blancos.

En los mercados de primer orden, los pollos grandes se pagan, por unidad de peso mejor que los pequeños, sobre todo en Pascuas y en otras festividades señaladas; en las poblaciones medianas, las piezas de más de dos kilos encuentran difícilmente comprador.

Allí donde las gallinas corran riesgo de accidentes, y sobre todo de ataques de otros animales, son preferibles las aves ligeras y ágiles, que vuelan bien y más, se buscan mejor la alimentación en las dependencias y anejos de la granja.

En cambio, en los parques avícolas y donde quiera que los animales estén bien protegidos y se les alimente regularmente todo el año con granos etc., darán, por lo común, mayores beneficios las gallinas de considerable corpulencia.

Las razas de cresta y barbas enormes, como las Leghorn, Menorca y otras, no convienen en las comarcas de inviernos largos y crudos, pues dichos órganos se hielan con facilidad; es preferible el tipo asiático o alguna raza mestiza, resistente, de las varias que hay bien seleccionadas.

Avicultores experimentados tienen a la raza castellana negra por la más apropiada para la explotación en las casas de labranza españolas, en donde suele convenir dar preferencia a la producción de huevos; y, desde luego, para este fin hay que prescindir de las gallinas que se ponen cluecas con demasiada facilidad; para la producción de carne tiene muchos partidarios la

Orpington, excelente si se la puede cuidar bien; en los corrales no muy atendidos es preferible la catalana del Prat; cuando se desee producir carne amarilla está indicada la Plymouth, y también tienen algunos grandes esperanzas en las Vyandottes, sobre todo en la raza blanca.

Las Vyandottes (plateada, leonada, armiñada, blanca), son además, por lo general buenas ponedoras e incubadoras.

Como raza para la incubación y cría tiene considerables ventajas la cochinchina.

La producción mixta puede hacerse con dos razas, (una empleada «preferentemente» en producir huevos, y otra para carne) o bien con una raza sola, como algunas mestizas, la Sussex y las Vyandottes, en que se ha procurado armonizar y promediar ambas aptitudes.

La raza de gallinas más extendida en Asturias es la Castellana negra y algunas de las variedades Prat, Leonada, Blanca, Orpington y Plymouth.



## NOTICIAS

### La ventada.

La tramontana a Menorca siempre es terrible.

Emparó no es mnyaco maleyta una xalocada.

La darrera xalocada ja n' ha fets caure d' aubareochs, peres i prunes, rem i pomes.

En general a ningú agraden.

I ben considerat si no fos pels vents, Menorca ¿que seria?

Molts prenen que deixen moltes coses per afamar la terra que fa la fruyta tant saborosa i els llegums tant esquisits, i el blat que no regoneix ventatge, i la pastura que nos dona el formatge millor.

No tot es dulent lo que dona el vent.

X.

### Llamamos la atención.

Son muchas las personas que han pasado por nuestra redacción, quejándose de la poca luz que había el domingo pasado en el paseo del Borne, mientras una Banda de música daba concierto.

Esperamos de la muy digna y celosa autoridad que tanto amor e interés viene demostrando por nuestro pueblo remediara urgentemente esta deficiencia, evitando así que se atente contra la moral pública.

### Exportación.

Durante el pasado mes de Junio se ha exportado lo siguiente:

Cabezas de ganado vacuno, 269; de ganado lanar, 321; de ganado cabrío 47; de ganado de cerda, 260; de ganado híbrido, 36; y caballo, 29.

La exportación avícola ha alcan-

zado durante el citado mes las siguientes cifras: 2.308 gallinas; 3.468 pollos; 408 palomos y 12.992 docenas de huevos.

También fueron exportados 810 conejos, 90 cajas conteniendo langostas y 1.098 cajas conteniendo queso de fabricación menorquina.

### Fallecimiento.

El viernes falleció en Palma, víctima de rapidísima enfermedad, don Baltasar Moyà, que gozaba de generales simpatías.

El finado había sido director de la banda de música de la Casa de Misericordia y, en la actualidad, dirige la orquesta del Teatro Lírico.

También se había distinguido como compositor; algunas de sus más excelentes composiciones merecieron general aplauso, siendo ejecutadas en varios teatros de España.

Descanse en paz el alma del difunto y reciban sus hijas y en particular su hijo político don José Vivern, hermano de nuestro amigo don Leopoldo, Ecónomo de San Francisco de ésta, la expresión de nuestra condolencia.

### Nuevos Eucarísticos.

Las Marias del Sagrario, tendrán mañana, la Misa semanal de costumbre, a las seis, en la iglesia del Rosario; y además la visita colectiva en la iglesia parroquial de S. Francisco, a las siete y tres cuartos de la tarde.

### Como se obilano

#### la virilidad.

No puede hablarse de naciones muertas, sino de pueblos debilita-



dos, los unos por causa de la holganza y de vicios, los más por exceso de trabajos y de preocupaciones. Un organismo sano, resiste toda suerte de contrariedades y contribuye a que el cerebro del hombre esté lleno de optimismo; todo lo contrario acontece con el enfermo. Hay, pues, que ayudar a la naturaleza con un tónico, y esto se consigue tomando antes de las comidas el Jarabe de Hipofosfitos Salud, que mantiene sus prestigios durante 33 años de existencia por encima de sus similares. Puede rechazarse por ilegítimo el frasco que en la etiqueta exterior no lleve impreso con tinta roja Hipofosfitos Salud.

### Rectificación.

A bordo del «Ciudadela», en el viaje extraordinario del lunes, vino el Contraalmirante de la Armada Excmo. Sr. D. Manuel Andújar, en comisión de servicio con objeto de practicar la visita de inspección a los buques de «La Islaña» y la «Trasméditerránea», que prestan el servicio de comunicaciones con la península, inspección ordenada por el ministro de Fomento.

Durante el viaje inspeccionó el vapor «Ciudadela».

Seguidamente salió para Mahón para verificar la visita de inspección a los vapores «Balear» y «Rey Jaime II» saliendo por la tarde en el «Rey Jaime II» para Barcelona, en el viaje de itinerario.

### Vapor.

El «Ciudadela» ha llegado esta mañana de regreso de Palma de Mallorca.

## SANTORAL

Jueves, 19.—San Vicente de Paúl y santos Justo y Rufino.

Día 19.—Sol sale a las 4 35 pónese a las 7 15. — Luna sale a las 7 37 pónese a las 9 56.

## Menorca

**Ferrerías.**—LA PRIMERA TRILLADORA EN MENORCA.—Con gusto tomamos hoy la pluma para consignar la instalación, en un predio de nuestro término, de la primera máquina trilladora que ha funcionado en Menorca.

En el año 1908, viviendo aún su propietario D. Juan de Febrer, le cupo al predio de «Son Belloch», propiedad ahora de D.<sup>a</sup> Magdalena Cheli, Vda. de Febrer, el honor de estrenar una *Segadora* que deja atadas las gavillas. Al mismo «Son Belloch» siendo colono el que lo era en 1908, D. Miguel Pons Riera, le ha cabido el nuevo honor de ser el primero en Menorca que trilla sus granos mediante los modernos adelantos de la mecánica.

Después de haberse precedido días antes a la montura e instalación, ayer día 14 y, hechos los ensayos el día anterior, procedióse a la trilla de la avena y gran porción de cebada, con cuyo perfecto trabajo, pudieron admirar las ventajas y conveniencias del adelanto y la perfección del aparato que, recibiendo los manojos

de trigo en caña, deja, en un momento, separada la paja del trigo y éste de las otras semillas y trigo inferior (*baléis*) así como separa las semillas grandes de las pequeñas de un mismo cereal o legumbre (pues que también trilla legumbres y maíz) dejándolo colocado ya en sus sacos con la mayor limpieza y tal prontitud que, por término medio, trilla de 80 a 100 cuarteras de trigo en 10 horas.

La trilladora «Mallorquina», marca: «Mestre y Nadal», con patente n.º 61.690, es fabricada en la vecina Isla, en el pueblo de Felanitx cuyo escudo ostenta en su propia marca. De los tres modelos que de la misma se fabrican, es esta del más reducido «A» con 8 H. P. Tienen la exclusividad para España y extranjero, exceptuando Baleares, los señores Domin y Font, S. C. Barcelona. El ejemplar de «Son Belloch», lleva el n.º 197.

Funciona mediante un motor colocado en un carro exprofeso, con el que se hace fácil el transporte del motor y de la máquina, que, de sí, está también integrada por cuatro ruedas para el mismo fin.

Plácemes merecen cuantos se interesan por los adelantos en favor de la Agricultura y en este caso se los tributamos al Sr. Nadal inventor de la perfecta trilladora Mallorquina, primera que hemos tenido el gusto de admirar, el cual dedicado al cultivo de la tierra, se ha esforzado hasta ver perfeccionada en máquina que compite en solidez y rendimiento con las mejores marcas del extranjero. Pero los plácemes más ardorosos se los reservamos para el colono de «Son Belloch», entusiasta por el cultivo de los campos y cuyo gesto de adquirir por su cuenta exclusiva la primera trilladora que ha funcionado en Menorca contrasta con la conducta de quienes, en mejor posición se interesan tan poco por el adelanto en los cultivos de su tierra despreciando la ayuda de la mecánica moderna.

Plácemes también merece la Señora propietaria de «Son Belloch» que ha venido orientando y alentando al colono de este predio, dotándole de otros adelantos, como una perfecta máquina para trillar maíz, (que hoy suple la trilladora) y un perfecto arado, único en su clase, en Menorca, que obtiene arar a 25 centímetros de fondo, haciendo un trabajo perfectísimo aún en tiempo de mayor sequía. Proximamente recibirán un nuevo arado, dotado de los más prácticos adelantos, apropiado para labrar viña y campo y perfeccionado por el Sr. Nadal para poder llevar un metro de orden en la labranza del viñedo.

Celebramos tales adelantos y felicitamos a los que procuran su aplicación.

Nos aseguran que varios colonos de ésta en compañía con otros de Ciudadela, han adquirido otra máquina trilladora de distinta marca que será desembarcada dentro de pocos días.

C.

## Mallorca

**Palma.**—En el periódico «A. B. C.» de Madrid, llegado a Palma leemos que el teniente don Miguel Vidal ha sido propuesto para la Medalla Militar, la preciosa decoración que tan escasas veces se otorga.



### En el Congreso

Madrid, 18.—4'00

Comenzó a discutirse el proyecto de ley sobre tenencia indebida de armas.

### En el Senado

Madrid, 18.—4'20

Comenzó la cuestión arancelaria, acordándose la urgencia de la misma.

### Cámaras

#### El cierre.

Madrid, 18.—5'00

Asegúrase que el Gobierno piensa cerrar las Cámaras el próximo sábado.

### Sociales

#### El conflicto bancario se agrava.

Madrid, 18.—5'30

Agrávase el conflicto de los empleados de bancos.

Varias casas de banca han sido boicoteadas, principalmente las que funcionan con nuevo personal.

Asegúrase que próximamente se declarará en toda España la huelga general de empleados de bancos.

El Sindicato ha anunciado que dará la batalla al personal director de los bancos.

#### Comunistas detenidos

En Bilbao han sido detenidos los comunistas Demetrio Hontorio y Eusebio Pajarós, supuestos autores del atentado cometido el día anterior contra un empleado de aquel Ayuntamiento.

### De Marruecos

#### Sin novedad.

Madrid, 18.—6'00

El parte oficial dice que no hay novedad en nuestra zona.

### Del extranjero

#### Importante declaración de Mussolini.

Madrid, 18.—6'30.

El diario romano «Il Mensaje-

ro» cuenta que en la última sesión de la Cámara, al hablar un orador de los valores católicos de los fascistas, dijo que sus compañeros de Gobierno piensan en la próxima legislatura poner el Crucifijo en las Cámaras.

PRENSA ASOCIADA.

## COTIZACIONES

### BOLSA DE BARCELONA

TELEGRAMA FACILITADO POR EL BANCO DE MENORCA

Del 17 de Julio de 1925

Francos . . . . .	41'60
Libras . . . . .	32'30
Dollars . . . . .	7'04
Liras . . . . .	30'40
Marcos . . . . .	00'0
Coronas austriacas . . . . .	00'0
Interior serie A . . . . .	70'65
Exterior serie A . . . . .	66'80
Amortizable 5 p. A. 1920 . . . . .	96'20
Id. C. C. Nor. Pad. 3 p. . . . .	66'00
Id. Cáceres variable . . . . .	00'00

### Estación Meteorológica de Bajoli

Día 18.—A las ocho

Barómetro . . . . .	762'0
Termómetro a la sombra . . . . .	25'4
Viento . . . . .	Nordeste
Velocidad del mismo . . . . .	Flojo
Estado del cielo . . . . .	Acelajado
Estado del mar . . . . .	Rizada
Lluvia en 24 horas . . . . .	0 mm.

### Banco de Menorca

El Consejo de Administración de esta Sociedad a los efectos del artículo 37 de los Estatutos, ha acordado convocar Junta general ordinaria de accionistas para el día 20 de julio actual, y hora de las cinco de la tarde en su domicilio social.

Los señores accionistas que deseen concurrir deberán depositar sus acciones con cinco días de anticipación, en Barcelona en la Banca Arnús, Sucesora de Evaristo Arnús; en Mahón, en el domicilio social y en Ciudadela y Alayor, en las oficinas que tiene el Banco en dichas localidades.

Para el caso de no poderse celebrar la Junta por falta de accionistas, queda hecha la segunda convocatoria para el día 23 de dicho mes a la misma hora.

Mahón 3 de Julio de 1925.—El Presidente del Consejo de Administración, Francisco de P. Gambús.

IMP. DEL SACRADO CORAZÓN DE JESÚS. CIUDADELA